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День семьи, любви и верности

В Великой России есть праздник красивый

Середина лета, 8 июля, с недавних пор, а именно с 2008 года,  у жителей России
неразрывно связана с тремя важными понятиями – семья, любовь, верность. И этому есть
простое объяснение. В память о святых Петре и Февронье в этот день в России
отмечается «День семьи, любви и верности». Этот праздник, несмотря на то, что
появился недавно, сразу нашёл отклик в сердцах россиян. Его корни  уходят глубоко в
XIII век, в историческое прошлое России.  Идея праздника возникла несколько лет назад
у жителей города Мурома Владимирской области, где покоятся мощи святых супругов Петра
и Февронии, покровителей христианского брака, чья память совершается 8 июля. В жизни
Петра и Февронии воплощаются черты, которые традиционные религии России всегда
связывали с идеалом супружества, а именно: благочестие, взаимная любовь и верность,
совершение дел милосердия.
В Любиме этот праздник отмечается очень красиво, с использованием старинных русских
обрядов. Да и как ещё отмечать эту дату в старинном русском городе с таким
«говорящим» названием? Только так – широко, весело, с любовью! Многие элементы
праздника стали уже традиционными, но это не мешает жителям и гостям Любима каждый
год приходить на городскую площадь и в парк, чтобы полюбоваться театрализованным
действием или самим принять участие в шоу. Именно так поступили 13 активных молодых
семей, не только хорошо проводивших время среди отдыхающих, но и покоривших
впоследствии всех зрителей экстравагантным «Парадом шляпок». Но об этом немного
позже, а начать хотелось бы с рассказа о великолепном представлении, развернувшемся в
полдень у городского фонтана. Здесь состоялось чествование двух семейных пар: Ивана и
Дарьи Самолётовых, только-только вступивших в семейный союз,  и Николая и Елены
Буруновых, серебряных молодожёнов, которым предстояло дать символический наказ
молодой паре, поделившись секретами счастливой семейной жизни. Удивительно красивый



ритуал, с музыкой, романтической танцевальной композицией, исполненной народным
ансамблем «Обнорочка», стихами и песнями народного ансамбля «Повадушка» невольно
навевал на мысли о возврате к истокам, к народным традициям, к сохранению богатейшего
культурного и исторического наследия нашего народа. Многие жители Любима согласны с
тем утверждением, что красивый свадебный обряд, вполне может стать одним из элементов
визитной карточки, своеобразного туристического бренда нашего города. Автор
праздничного сценария и ведущий – режиссёр народного театра В.Л. Фунтов. После
проведения всех обрядов обе семейные пары поздравила Глава городского поселения Любим
А.С. Козлова и вручила им памятные грамоты и подарки. И даже внезапно набежавшие тучи
и пролившийся дождь не смогли помешать, гости не спешили расходиться, праздник
продолжался. Лишь на некоторых фотографиях будут запечатлены раскрытые зонтики,
которые вскоре пришлось спрятать. Потому что вновь засияло солнце, добавляя
отдыхающим радости и хорошего настроения.

Продолжился праздник на площади. Всех присутствующих тепло поздравила заместитель
Главы района по социальной политике Л.Б. Антоненко. Она пригласила на сцену дружную,
трудолюбивую семью Соколовых из д. Ермаково и торжественно вручила им медаль «За
любовь и верность». Александр Николаевич и Людмила Александровна Соколовы состоят в
браке 34 года, родили и достойно воспитали четверых детей. Среди односельчан эта
семья пользуется большим уважением. Они очень гостеприимные, в выходные и праздники
любят собираться всей семьёй.



Людмила Борисовна Антоненко отметила, что в Любимском районе очень много достойных
семей, пример которых показывает всем, особенно подрастающему поколению, какова
важность любви, верности в семье, а главное, что эти понятия всегда должны идти рука
об руку. И в подтверждение этих слов она пригласила на сцену ещё одну уважаемую семью
– Владимира Сергеевича и Натальи Павловны Ткаченко. 8 июля в Ярославле им также была
вручена медаль «За любовь и верность». Они состоят в счастливом браке 43 года, родили
и достойно воспитали двоих детей.
Праздник продолжился концертными номерами, подчеркивающими его самобытность и
духовность. В исполнении вокальной группы прозвучала «Песня о Петре и Февронии», а
«Повадушка» порадовала песней «Полюбила казака», воспитанники воскресной школы нежно
и проникновенно исполнили песни «Берегите любовь» и «Утренняя молитва».
А то, что произошло дальше нельзя передать словами – только восклицаниями «Ух ты!»,
«Ах!» и «Вот это да!» Феерическое шествие под названием «Парад шляпок»,
организованное Социальным агентством молодежи, не только украсило праздник, оно стало
незабываемым ярким шоу, подарившем взрыв эмоций и восторгов зрителям. В представлении
приняли участие 13 молодых семей Любима, где и мамы, и папы, и дети – от школьников
до карапузов, продемонстрировали свои творения – не только разнообразные шляпки, но и
целые костюмы. Это семьи: Ефимьевских, Кретининых, Арсеньевых, Стригалевых, Шириных,
Карповых, Акимовых, Титовых, Романовых, Солодовых, Ермиловых, Вагановых, Карасёвых.
Сделаны шляпки с большой выдумкой и любовью, а представлены легко и непринужденно,
весело и артистично. И хотя «Парад шляпок» был заявлен как конкурс, и оценивало его
компетентное жюри, победителями стали абсолютно все участники, получив призы в той
или иной номинации. И действительно, трудно было выделить кого-то одного – шляпки
были совершенно разные: романтичные, цветочные, необычные, сказочные, оригинальные и
т.д. Хотелось бы от имени всех зрителей выразить креативным участникам благодарность
за великолепную «изюминку» праздника.
Провожая участников конкурса восторженными аплодисментами, зрители ждали продолжения
праздника. И вновь зазвучали любимые песни, исполненные талантливыми любимскими
артистами. В их числе: Александра Шалаева, Андрей Кедус, Лариса Соколова, Нона
Голубева, Мария Данчук, Екатерина Разживина, Екатерина Корочкина, Лидия Юшманова.
Концерт подошел к завершению, а праздник продолжался! Жители района получили отличный
заряд хорошего настроения и продолжили отдых в кругу друзей и родных. На площади
работали торговые палатки, батуты, аттракционы. А вечером молодёжь «отрывалась» на
дискотеке. Праздник удался!

Елена Ермолина
Фото автора



Незабываемые встречи
«Проникновенная, женственная, загадочная…»

Удивительно теплая и трогательная встреча «Наши ЛЮБИМые актёры» прошла в Центральной
библиотеке им. А.С. Пушкина в «День любви, семьи и верности», который в Любиме
отмечали 9 июля. Название встречи и праздника очень созвучны, поэтому не случайно
речь в читальном зале библиотеки шла о том, что мы любим и ценим, во что
безоговорочно верим – в живительную силу искусства, в людей, отдавших служению ему
все свои силы, в их талант и красоту души. И имя этому волшебному виду искусства,
конечно же, кинематограф! О великом таинстве кино можно говорить бесконечно, о том,
как оно увлекает и завораживает настолько, что порой трудно оторвать взгляд от
экрана. Тем более, что 2016 год в нашей стране объявлен Годом Российского кино.
Началось мероприятие с рассказа о замечательном актёре современности, Народном
артисте России Борисе Леонидовиче Романове. Фильмы с его участием знакомы, наверное,
каждому, но далеко не все знают, что родился Б.Л. Романов в тихом, провинциальном
Любиме в 1942 году… Вообще, земля любимская славится талантами – яркими, самобытными.
И Борис Романов, несомненно, относится к их числу. Как известно, этот человек – один
из самых таинственных и необычных российских актеров, его персонажи – сложные,
неоднозначные, иногда странные… О многих фактах из жизни знаменитого земляка, его
ролях в кино рассказала ведущая встречи, библиотекарь Е.А. Александрова, также
зрители имели возможность посмотреть фрагменты фильмов с участием Бориса Романова.
Видеоподборку продемонстрировала заведующая отделом краеведения О.Н. Зайцева.
Несомненно, интересно послушать рассказ о талантливом человеке, почитать публикации о
нем в газетах и журналах. Но куда более ценна встреча «лицом к лицу», когда можно
лично пообщаться с кумиром, задать ему вопросы, хотя бы на мгновение соприкоснувшись
с великой тайной рождения кино. И такая редкая, поистине уникальная возможность была
предоставлена в этот день всем любителям киноискусства, поклонникам таланта
заслуженной артистки РСФСР Тамары Александровны Черновой, которая в настоящее время
проживает в Любиме, и любезно согласилась принять участие во встрече. Сначала зрители
прослушали небольшой рассказ о жизни и творчестве Т.А. Черновой, посмотрели отрывки
из фильмов, а дальше… началось самое интересное! Живое общение с Тамарой
Александровной не оставило равнодушным ни одного человека в зале. Вопросы шли
неиссякаемым потоком, и хотя время встречи неумолимо подходило к завершению, так
много ещё хотелось спросить и обсудить с Тамарой Александровной. Нисколько не
преувеличу, если скажу, что она была просто неподражаема – искренняя, темпераментная,
с искрометным чувством юмора, покорив собравшихся своим жизнелюбием, удивительной
энергетикой, несмотря на то, что на долю этой хрупкой женщины выпало немало жизненных
испытаний. Ведь родилась она в 1928 году, пережив и суровые годы военного лихолетья,
и послевоенного восстановления… Во время Великой Отечественной войны Тамара
Александровна, будучи ещё совсем юной девушкой, трудилась на заводе «Уралмаш»,
дежурила в госпиталях…



Самый первый вопрос, заданный Т.А. Черновой, звучал так: «Нравится ли Вам в Любиме?».
Тамара Александровна сказала, что Любим, по сравнению с большими городами, где ей
довелось жить, несомненно привлекает своей тишиной, спокойствием, красотой природы.
Отметила отзывчивость местных жителей, особенно женщин, а вот мужчинам, на её взгляд,
над этим качеством «надо поработать»… Что ж, есть над чем задуматься любимцам, ведь
ничто так не отражает действительность, как беспристрастный взгляд со стороны… Тамара
Александровна призналась, что жизнь в Любиме благотворно сказалась на ее здоровье,
дает ей силы не поддаваться годам. Она освоила компьютер, любит пересматривать
любимые фильмы, а ещё… интересуется политикой, смотрит телепередачи, посвященные этой
теме, может легко поддержать беседу и высказать свое мнение по спорным политическим
вопросам.
Много вопросов было связано с работой Тамары Александровны в кино и театре. Она
рассказала о любимых фильмах, режиссерах, артистах, о курьезных и забавных случаях на
съемочных площадках, о своей племяннице Ирине Купченко, тоже успешной актрисе театра
и кино. Т.А. Чернова призналась, что в кино она сыграла не более 20 ролей, а вот в
театре их насчитывается порядка 90. И надо сказать, роли эти совершенно разные,
требующие большого таланта, умения перевоплощаться и проживать жизнь своих героев с
полной отдачей. Убедиться в этом смогли все присутствовавшие, посмотрев фрагменты из
кинофильмов «Смелые люди»  режиссера К.К. Юдина, «Дворянское гнездо» А.С.
Кончаловского, спектакля «На полпути к вершине».
К сожалению, участников встречи было не так много, как предполагалось, но Тамару
Александровну это ничуть не расстроило, она была рада общаться именно с теми, кто
пришёл по велению души и проявил живой интерес к искусству кино и её творчеству. А
зрители, в свою очередь, выразили огромную благодарность работникам библиотеки и,
конечно, Тамаре Александровне за организацию встречи, назвав её «потрясающей,



вдохновляющей, незабываемой». В завершение встречи директор библиотеки И.А.
Петровская от души поблагодарила Тамару Александровну Чернову за теплую встречу и
интересную беседу, поздравила её с праздником, и от имени всех зрителей пожелала
здоровья, радости и благополучия ей, её родным и друзьям.
Т.А. Чернова любима не одним поколением зрителей, в марте 2015 года в газете «Наш
край» была опубликована статья С. Широковой о её творчестве «Я не была тщеславной…».
И уже совсем скоро, в одном из ближайших номеров газеты, читателей ждёт новая встреча
с любимой актрисой.

Елена Ермолина
Фото автора

В библиотеке
Бессмертная память о войне

22 июня 2016 года в рамках историко-культурного проекта «Бессмертная память о
войне», инициированного Волгоградской областной универсальной научной библиотекой
совместно с Президентской библиотекой, в учреждениях культуры и образования
состоялись патриотические мероприятия, посвященные одной из самых печальных дат нашей
истории – началу Великой Отечественной войны.

Проект вызвал широкий интерес во многих областях и городах России и объединил
библиотеки, музеи и школы. В результате совместных усилий число участников превысило
28 000 человек!
Результаты проекта:
 665 организаций из 38 регионов России провели мероприятия в своих учреждениях, в это
число вошли 377 сельских учреждений культуры и образования;
 28 610 приняли участие в мероприятиях проекта, в том числе 20 220 детей;
 более 1100 человек стали участниками в межрегиональной видеоконференции «Любовь к
Родине - источник мужества и самоотверженности её защитников».

Ярославская область оказалась в пятёрке самых активных регионов в реализации
данного проекта: 73 организации, в которых прошли мероприятия для 3573 человек,  том
числе 2648 детей.
МУК «Централизованная система детских библиотек г.Ярославля» стала в числе лидеров по
количеству участников мероприятий – 1001 участник.
Организаторы проекта поощрили ряд областных библиотек, в т.ч. и ГАУК «Ярославская
областная универсальная научная библиотека им. Н.А.Некрасова» подарочными комплектами
«Великая Победа: события и люди» и благодарственными письмами с формулировкой «За
активную поддержку проекта и привлечение наибольшего количества участников в
регионе».

Муниципальное учреждение культуры «Любимская централизованная библиотечная
система» получила Благодарственное письмо от Комитета культуры Администрации
Волгоградской области, ГБУК «Волгоградская областная универсальная научная библиотека
им. М.Горького»  «За  активное участие в подготовке и проведении мероприятий
историко-культурного проекта «Бессмертная память о войне», проведённого совместно с
Президентской библиотекой».
Проект помог огромному количеству людей разных возрастов ещё раз вспомнить, какой
ценой была завоёвана Победа в Великой Отечественной войне!

Гаврилова Т.Г., зав. методико-библиографическим отделом
 Центральной библиотеки им. А.С.Пушкина

Выпуск- 1966

Посвятили любимой учительнице

Если хочешь, чтоб время назад возвратилось,
Собери одноклассников, всех обзвони.
И тогда ты увидишь, что чудо свершилось,
Возвратятся из юности прошлые дни.



Вспоминая звуки нестареющего вальса, радостные, весёлые, в миг помолодевшие, словно и
не было последних 50 лет,  полные желания - увидеть, обнять, наговориться, они
съехались в город юности  из разных уголков страны, с большим волнением ступили на
порог родной Любимской средней школы, что  на улице Октябрьская.  С  замирающим
сердцем прошли по школьным коридорам. Сколько воспоминаний хранят они! Счастливое,
беззаботное время, полное мечтаний, надежд, веры в завтрашний день. Тихая гавань –
школа – где можно из настоящего вернуться в прошлое, и снова стать девочкой
беспечной, и беззаботным мальчиком. Как и 50 лет назад они называли друг дружку по
именам и девичьим фамилиям, звенели смехом, забыв о возрасте, проблемах. Это была не
просто встреча с юностью, это была  встреча с собой – школьницей или школьником, а
ещё – с любимым классным руководителем Галиной Афанасьевной Титовой, которая стала
для своих учеников действительно второй мамой.  Они ждали её до последней минуты,
приготовили подарок, цветы, ленту с надписью «Юбиляр», переживали: а вдруг не сможет
добраться до Любима. Мало ли что. Ведь Галине Афанасьевне недавно исполнилось 85 лет!
Но она не могла не приехать! У многих её учеников уже нет собственных родителей, и в
Ярославль к ней они ездят, как к своей маме – поддержит, подскажет, напутствует,
отругает.

- В День матери нас в Ярославле собралось 6 человек, и пошли в гости к нашей школьной
маме. У неё есть номер сотового каждого из нас, мы часто звоним ей, - рассказывает
организатор встречи Галина Николаевна Опёнова – сердце у неё огромное. Она помнит нас
всех, интересуется жизнью каждого. Это ведь она организовала общество блокадников в
Любиме, я возглавляю его по её инициативе и при её поддержке. Мы – 10 «А» 1966 года
выпуска собираемся часто, практически каждые пять лет, конечно, в разном составе, но
она приезжала на все встречи, без неё и праздник – не праздник.

Можно только позавидовать этой полувековой дружбе учеников и учителя!

Галина Афанасьевна – блокадница. Ярославская область для неё стала  не просто местом
эвакуации, а второй родиной. Её вывезли из блокадного Ленинграда вместе с двумя
братьями в 1942 году. Галя Дернова тогда была третьеклассницей. Ленинградских детишек



было много, их распределяли по 8 детдомам, которые тогда были в Петровском районе. С
поезда ослабевших детей снимали 9-10-классники, которых через некоторое время ушли
на фронт.
Она вспоминает, как старики, которые остались в деревне, сделали им миски, деревянные
ложки, топчаны и набили матрасы сеном и соломой. Даже бочку сколотили, чтобы они
могли воду возить. Ещё им выделили лошадь и землю. Им приходилось много работать. И
хотя, по её признанию, в детдоме они не видели доброты и ласки, это восполнялось
душевной щедростью деревенских женщин, которые жалели детей. В то тяжёлое время Галя
заболела туберкулёзом, но добрые люди не позволили ей умереть, выходили.
Мама Галины Афанасьевны  была учительницей 101-й ленинградской школы. И после 10-го
класса Галина решила пойти по её стопам, поступила в пединститут, который окончила с
отличием. Тогда же познакомилась со своим будущим мужем. После свадьбы молодожёны
приехали  в Любим: она - работать в школу, учителем русского языка и литературы, а
супруг – работать в райком партии. В Любиме они прожили 12 лет.
Затем мужа перевели работать в Рыбинск, а потом и в Ярославль, где Галина Афанасьевна
работала в 53 школе. Сейчас у Галины Афанасьевны двое сыновей и трое внуков. На 65-
летие Победы в областной мэрии собрали ветеранов и блокадников, среди которых была
Галина Афанасьевна. И, когда на чествовании объявили её имя, вдруг открылись двери и
в зал вошли человек 30 её учеников из Любима и Ярославля.
- Многие из них уже сами пенсионеры. Это было что-то невероятное! Тогда мне надо было
что-то сказать в ответном слове, и я сказала, что ветераны, которые спасли
цивилизацию, - лучшие люди Земли. И еще добавила, что Бог послал мне лучших учеников.
Мне все так и говорят: «Галина Афанасьевна, вы - счастливый человек, потому что жили
в окружении хороших людей», - рассказывает Г.А. Титова.
На праздничном ужине, проходившем в одном из любимских кафе, ведущая Г.Н. Опёнова не
без гордости поделилась информацией о достижениях выпускников Галины Афанасьевны,
своих одноклассников.  А.Беляков – Заслуженный тренер РФ по настольному теннису,
Т.Белякова – врач-стоматолог, Г.Смирнова  и Л.Куликова – педагоги, Л.Смирнова  -
экономист, Г. Портянкина и Т.Баранова – инженеры, Г.Шихова – воспитатель детсада,
Т.Бахвалова – завклубом, методист, Л.Степанова – врач, Г.Копылова – спортсменка,
активистка, водитель троллейбуса, Н.Бычкова – фармацевт, Л.Зеленёва – психолог,
Г.Захарихина – швея-мотористка…Присутствующие на встрече  почтили минутой молчания
память учителей и своих одноклассников. Увы, время беспощадно. И в тот день оно так
быстро летело.
Забыв о возрасте, они пели, играли, читали стихи, проводили шуточный экзамен по
литературе,  со смехом признавались, кто в кого был влюблён. Но главные слова любви
были сказаны единственной, родной, неповторимой за доброту и сердце золотое – Учителю
- Галине Афанасьевне Титовой.
Я по-доброму позавидовала тем, кто сумел приехать, прилететь из разных уголков России
на встречу одноклассников через 50 лет. Нам бы поучиться у них ценить всё связанное с
детством и школой, отношению к учителю. A это возможно лишь тогда, когда оставил в
ней частичку своего сердца.

Эти встречи времен изменяют реальность,
Заставляя года наши вспять убегать.

Пятьдесят - ерунда, мы вчера лишь расстались,
И с улыбкой рассвет побежим мы встречать.

 Светлана Широкова



В общественных организациях

И снова экскурсия

5 июля члены Любимского отделения ВОИ побывали на экскурсии в п. Соколиный.
Нас радушно встретили в Дворянской усадьбе «барин, барыня и их дочка». Хозяева
оказались людьми не только гостеприимными, но и хлебосольными. Дворовая Дуняша быстро
вовлекла нас в хоровод. Затем мы играли в фанты, ручеек, носили на коромысле ведра с
водой. Встречали цыган, аплодировали «медведю», который задорно плясал сам и
приглашал в круг зрителей. Дворовые девушки в красивых бальных платьях исполнили
старинные танцы; молодые цыганочки нагадали нам счастливой и мирной жизни. Отведали
мы барской картошки с лисичками и свежеиспеченного хлеба.
Встреча с русской стариной придала нам заряд бодрости и хорошего настроения.
От всей души благодарим организаторов интерактивной программы «Дворянская усадьба»!

Участники экскурсии

Командировка в Антарктиду

Полярный батюшка

Есть на Земле одно место, с момента открытия которого его тайны не дают спокойно
спать исследователям и ученым со всего мира, место, где земля спит под
многокилометровыми толщами льда. Это Антарктида. Что мы знаем о шестом континенте,
кроме того, что там живут пингвины и полярники? Многие что-то слышали или читали о
тёплом, законсервированном под трехкилометровой толщей льда озере Восток, возможно,
сохранившем образцы флоры и фауны, исчезнувшей с поверхности земли миллионы лет
назад, кто-то что-то читал о мифической нацистской базе 211 в полости подо льдами
Земли Королевы Мод. Антарктида окутана «зловещими тайнами», и число публикаций об
этих тайнах за последние десятилетия заметно выросло. Пожить и поработать в
антарктической экспедиции – мысль, которая может возникнуть у людей, имеющих особый



характер. У мечтателей и романтиков, стремящихся испытать себя в условиях сурового
климата, или у тех, кому нужен эскейп, что в переводе на русский обозначает -
бегство; побег; в переносном значении уход от действительности. Антарктида - самая
большая снежная пустыня и заповедник, который никому  в мире не принадлежит, и
научные исследования здесь можно проводить всем желающим, но использовать её для
получения экономической выгоды запрещено. Остаётся приносить пользу науке, любоваться
и… молиться.

Здесь, на ледяном континенте, отважным исследователям необходима поддержка свыше.
Неслучайно в Антарктиде столько культовых сооружений.
Но мы сегодня расскажем о русской православной церкви Святой Троицы, которая
находится на острове Ватерлоо, неподалеку от российской полярной станции
Беллинсгаузен. Здесь иеромонах Вениамин (Мальцев) из села Воскресенского Любимского
района провёл на зимовке целый год.
В Антарктиду в основном берут служителей Сергиево-Посадской Лавры. Отец Вениамин,
подавший прошение послужить на ледяном материке, ждал положительного ответа два года.
- Отец Вениамин, расскажите, пожалуйста, об истории появления храма на острове Кинг-
Джордж.
-  Храм был срублен бригадой плотников из Горно-Алтайска из древесины кедра и
лиственницы. Зданию храма дали «отстояться» почти год, затем разобрали, перевезли на
грузовиках в Калининград, а оттуда в Антарктиду, где его вновь собрала бригада из
восьми человек за 60 дней. Деревянный резной иконостас создали подмосковные мастера
из Дмитрова. Возле храма построен жилой домик для священнослужителей. Храм необычный,
начиная с архитектуры, через всё его пространство проходят восемь стальных цепей,
уходящих в скалу, в фундамент, - они удерживают - деревянную церковь при сильнейших



ветрах, которые порой достигают ураганной силы. В такое время храм похож на старый
галеон, раскачивается, скрипя обшивкой.
Нашему храму Троицы Живоночальной на антарктическом острове Ватерлоо (Южные
Шетландские о-ва) в начале 2016 года исполнилось 12 лет. Троицкий храм является
единственным постоянно действующим в Антарктиде. Первым настоятелем антарктического
храма стал 30-летний иеромонах Каллистрат, бывший в то время насельником Троице-
Сергиевой лавры. Он провёл больше года на антарктическом острове, отбыв в Россию в
марте 2005 года. С тех пор лаврские насельники менялись в храме каждый год, примерно
по такому же графику, как и работники антарктических научных станций.
- Сколько времени занял путь до Антарктиды?
-  Мы летели самолётом до ЮАР, через Кейптаун, затем 37 дней шли на экспедиционном
судне «Академик Фёдоров». По пути выгружали товар, забирали полярников…
-  Вы прибыли на загадочный материк, и что там увидели?
- Первая станция была «Прогресс». Увидели скалы и так называемые оазисы – не
покрывающиеся льдом горы. Айсберги. Я был готов к этому, смотрел фильм. Но как бы
человек не был морально подготовлен к поездке на Антарктиду, оказавшись там, он
ощущает себя как минимум попавшим на другую планету. При 70-градусном морозе стальная
болванка разбивается на осколки, а при неосторожном вдохе можно обморозить лёгкие. В
затяжные бураны фонари на станциях начинают светиться жутковатым зелёным огнем, а
керосин можно резать ножом, как студень. Зимовка мало чем отличается от пребывания
где-нибудь на орбитальной станции или на Марсе. Снег с ветром лупят в глаза,
приходится передвигаться в лыжных масках и обязательно вдвоём.
– Отец Вениамин, что за люди – полярники? Чем они занимаются?
– Полярники ведут сводки о погодных условиях, об уровне мирового океана, о толщине
ледников, занимаются орнитологией: окольцовывают морских птиц, считают пингвинов.
- Вы только в церкви служили или у вас были и другие обязанности?
- В составе участников экспедиции, а нас всего было 16 человек,  батюшка, прежде
всего -  полярник и работает наравне со всеми. Во время общих неотложных работ на
станции богослужения переносятся, литургия служится на рассвете, а затем духовенство,
переодевшись в рабочие комбинезоны выходит на работу вместе со всеми: дежурить по
столовой, принимать участие в субботниках. Когда у повара был выходной, мы сами
кашеварили.
- Есть ли на станции развлечения?
- На станции есть бильярд, теннисный стол, библиотека, маленький спортзал, есть
телевидение - два российских канала и несколько чилийских.
- Что было на столе полярников, чем вы питались?
- Продукты нам доставляли раз в год на экспедиционном судне - крупы, овощи, консервы,
замороженные мясо и рыба, в общем всё, что долго хранится. Если что-то из овощей
начинает портиться, собирается вся станция и всеобщими усилиями продукт перебирается,
перерабатывается и отправляется в заморозку. Продукты завозятся на год. Всё в
заморозке. Раз в месяц приходят посылки. С началом сезона начинают поступать из Чили
свежие фрукты, с декабря каждому полярнику почти каждый день выдают по яблоку или
апельсину. Рыбу сами ловили, но не часто, и только с лодки, в период навигации.
- Кто был у вас начальником, и кто входил в состав команды?
- Нашим начальником был Чебердак Владимир Васильевич – добрый и отзывчивый человек.
Родом он из Санкт-Петербурга, из института Арктики и Антарктики. Также у нас был
доктор, который был и стоматологом, и хирургом, и терапевтом - всё в одном лице. Он
чётко следил, чтобы мы вовремя принимали витаминные комплексы, так как талая вода,
которую мы пили, очень опасна для здоровья. Также у нас был техник, гидролог,
гляциолог, механик, электрик, трактористы…
- Какова температура воздуха в Антарктиде?
- На российской полярной станции «Восток», расположенной на южном геомагнитном полюсе
Земли, температура опускается до 90 градусов по C, это самое холодное место на
планете. Мы же были  гораздо севернее. Этой зимой, например, ниже 27 градусов
температура не опускалась. Но при сильных ветрах температура, конечно, воспринимается
иначе.
- Можно ли держать на станции домашних животных?
- В Антарктике нельзя держать домашних животных, завозить растения и их семена, чтобы
сохранить природу в первозданной чистоте, также международной Антарктической
конвенцией запрещено кормить обитателей материка. Антарктика - огромный заповедник,
покой и сохранность которого нельзя нарушать
– Шли разговоры, что станцию «Беллинсгаузен», собирались закрыть… 
- Когда поставили храм, отношение со стороны правительства резко изменилось, и туда
зачастили экспедиции, стали заходить теплоходы, и первым делом, когда люди сходят со
шлюпок на берег, все идут в храм. Он стал визитной карточкой не только Российской



антарктической станции,  а вообще острова Кинг-Джордж. К нам на службу приходили
чилийцы. Дьякон, служивший со мной, знает испанский, и специально для них читал
некоторые молитвы на испанском. Храм стоит на скале, к которой прикован цепями. Здесь
очень сильные ветра. Во время ветра брёвна начинают трещать, и храм становится
похожим на испанский корабль, и это удивительно.

В феврале нас, по приглашению начальника Российской антарктической экспедиции
Валерия Лукина, посетил патриарх Кирилл. Патриарх отправился в турне по Латинской
Америке и посетил нашу полярную станцию Беллинсгаузен. Патриарх отслужил водосвятный
молебен по 64 погибшим полярникам, побывал на экскурсии в колонии пингвинов,
обитающих на острове Ардли. Остров считается охраняемой территорией,  так как
сообщество морских птиц, обитающих здесь, отличается большим разнообразием и
представляет исключительный биологический интерес. Патриарх добирался до острова на
моторной лодке. Пингвины обступили Главу русской православной церкви. Было  сделано
много интересных фотографий. Затем он отправился в Чили.
На память о первом патриаршем визите в Антарктиду патриарх Кирилл подарил Троицкому
храму икону Святого князя Владимира – Крестителя Руси, а также покровцы для
богослужений. Полярники подарили патриарху Кириллу диплом о посещении Антарктиды,
акварельную картину русского антарктического храма и книгу «Карта Антарктиды», в
которой описаны важнейшие события истории континента и судьбы его исследователей.
Небольшой храм был переполнен полярниками, в том числе, чилийцами, китайцами и
уругвайцами с соседних арктических станций.
Полярники подарили патриарху Кириллу диплом о посещении Антарктиды ручной работы,
акварельную картину русского антарктического храма Святой Троицы и книгу «Карта
Антарктиды», в которой описаны важнейшие события истории континента и судьбы его
исследователей. Патриарх был впечатлён, он считает, что Антарктида – это образ
идеального человечества, где нет оружия, военных действий, а люди из разных стран
бескорыстно помогают друг другу, это должно стать примером всему миру.
За 12 лет храм также посетили президенты ряда латиноамериканских стран, король
Испании, председатель Федерального Собрания Российской Федерации.
 



После разговора с отцом Вениамином, я заинтересовалась жизнью станции и нашла отчёт о
работе экспедиции. Вот лишь часть его.
8 апреля станция была передана составу 60 РАЭ. Станцию сдал начальник станции 59 РАЭ
В.Н. Чурун, станцию принял начальник станции 60 РАЭ В.В.Чебердак.
На 14.01.2016: 7 января в церкви на станции Беллинсгаузен была проведена
торжественная литургия в честь Рождества Христова. В этот же день станцию и церковь
посетила правительственная делегация Республики Южная Корея, которая следовала
транзитом через нашу станцию на станцию Кинг-Сейджонг. 
17 февраля станцию посетила представительная  делегация русской православной церкви
во главе со святейшим патриархом  московским и всея Руси Кириллом, которая прибыла из
г. Пунта-Аренас на двух самолетах компании DAP в составе 49 человек. На молебне в
церкви и праздничной трапезе присутствовали представители  ближайших иностранных
антарктических станций и баз. По окончании трапезы вечером этого же дня делегация
святейшего патриарха убыла со станции  в Пунта-Аренас самолетом.  
На 17.03.2016: 12 и 13 марта в окрестностях станции был проведен ежегодный
международный легкоатлетический марафон. Участники марафона прибыли в район нашей
станции на двух российских туристичесих судах “Академик Сергей Вавилов” и “Академик
Иоффе”. Дистанция марафона проходила через российскую, чилийскую и китайскую станции
по кольцу, длиной 7 км. Общая протяженность марафонской дистанции составила 42 км (6
кругов). В забеге участвовало 100 человек, из которых 90 – завершили дистанцию.  Во
время марафона члены экипажей российских судов посетили нашу станцию и церковь.
На 28.04.2016: 24 апреля станция передана составу 61 РАЭ. Станцию сдал  ее начальник
в составе  60 РАЭ Чебердак Владимир Васильевич, станцию принял  начальник станции в
составе 61 РАЭ Никитин Сергей Михайлович.
В процессе подготовки материала я также узнала, что настоятель, о. Вениамин, работал
в столярной мастерской, изготавливал лавки, полочки, а по вечерам, после работы,
конструировал модели самолетов.
Но… антарктическая командировка закончилась. Сменилась команда полярников, сменилось
и духовенство. Отзимовавшие, загрузившись на борт ледокола, прибыли на Родину. Отец
Вениамин вновь приступил к своим обязанностям, и в Воскресенском тоже работы
непочатый край.

Светлана Широкова


